

文化財をたずねて

南国市は古くから政治文化の中

心地として栄えてきました。紀賀

で有名な国衙跡、国分寺、比江

廢寺跡や田村城跡、岡豊城跡な

ど、市は県下でも有数の文化財の

宝庫として知られています。

たとえば国分寺。国分寺ができ

て未開でした。しかし当時、今日

では名もわからぬ寺々がいかに多

かったかということを考えみると

人々は仏教を信じ、人の心の美

しさ、尊さを知っていたんだろうと

想像されます。

文化財はなんのへんてつもない

ようで実は大変深い意味をもって

いる。それは激しい風土の中で人

間がかく生きぬいたという無言の

記録であり、その一つ一つについ

てあらためて由緒をたずねてみれ

ばその小さな歴史的なたずまい

が、私たちを豊かにはぐくんでき

たことを知ることができるでしょう。



国分寺・「寺は國華として、かな
らず好處をえらべ」という聖武天

皇の勅命により、僧行基が、天平

十一年(七二九)に開山した真

言宗四國霊場第二十九番の札所で

本尊は、行基作の千手觀音である。

金堂および、薬師如來像一体と

梵鐘は、国の指定の重要文化財で

ある。土壇は開基當時のもので、

これまた重要な文化財である。

▼土電バス 国分寺通り下車 徒歩

五分

国衙跡・土佐に國府、すなわち國

府を中心とする開発がはじめてお

かれたのは、いつの頃であつたか

わからないが、八世紀のはじめに

は比江に國府がおかれていたと思

われる。

この地には、府中・國府・内裏

など、國府に關係のある地名が残

り、また、古瓦や石仏などが出土

して土佐の政文化の中心地とし

ての昔がしのばれる。県指定の史

跡である。

紀實之が國司として来任したの

は、延長八年(九三〇)のことであ

る。在國四年、任が満ちて承平

四年京都に帰つたが、その紀行文

が土佐日記で国文学史上有名であ

る。その館跡は小公園となつて名

残をとどめている。

▼土電バス 國府小学校前下車、

東へ徒歩で約五分

比江廃寺塔跡・比江の土居屋敷に

一つの大きな礎石がある。比江廃

寺塔の礎石であり、國の指定の史

跡である。礎石には二段の凹い穴

があり、中の穴に仏舍利がおさめ

られていても、その上に五重

の塔が建つていてものと思われる。

昔このあたりに、道源寺と呼ぶ

寺院があつたといふ。その礎石か

どうかわからないが、かなり大き

な寺であつたらしく、当時の豪族

の塔が建つていてものと思われる。

この地には、府中・國府・内裏

など、國府に關係のある地名が残

り、また、古瓦や石仏などが出土

して土佐の政文化の中心地とし

ての昔がしのばれる。県指定の史

跡である。

比江城は戦国時代の悲運の特

徴である。長宗我部元親は、あ

とぎに四男の盛親をたでようと

して、家中を集め相談した。す

ると元親の従弟親興は、長効の序

地であった。長宗我部元親は、あ

とぎに反対し、元親の怒

りにふれて大高坂城下で切腹した。

永源寺は、山内藩の家老乾家の

墓墓で、後ろの墓域には、乾家

五代にわたる大卵塔の墓がある。

